

あなたの声を社会へ 世界へ 組合はあなたがつくります

都教組八王子支部

都教組八王子支部ニュース No.8 2023/8/29

# 八王子支部ニュース

Tel : 042(623)1141 Fax : 042(627)8741

E-mail : [sensei@tokyoso-hachioji.com](mailto:sensei@tokyoso-hachioji.com) & [hachioji-tu@nifty.com](mailto:hachioji-tu@nifty.com)



HP

e-mail

## 行動し学んだ、心に刻んだ、熱い夏の報告

夏の都教組八王子支部の活動の中から、紙面の都合で一部になりますが紹介します。異常な暑さ、台風の中、本当にご苦労様でした。二学期も要求実現と学びの場として、みなさんとともに支部活動を盛り上げていきます。



### つかかろうハ王子ミニ実践講座&おしゃべり会 ～『対応力を鍛える』～マニュアルにない場面でどうする～

(講師 大沼宗男さん) 7月27日(木) みなみ野分館

○自分がもっていた疑問にしっかりと答えていただいてとてもすっきりしました。子ども理解が深まったと思います。これまでわかっていた気がしていた事もそうでもなかったように思えました。勉強になりました。ありがとうございました。

ございました。 今後とりあげてほしいテーマ：特活のワザ (小学校20代女性)

○大沼先生の対応と自分の対応が大きく違っていたので、そのような考え方もあるなと気づきました。ハッピーカード、学級の目標を作るためのアンケートが印象に残りました。忙しくてなかなかアンケートができるいないことを思い出しました。 (中学校 男性)

○一学期を終えて自分の指導を振り返りながら先生のお話を伺いました。みんなが認め合える学級をつくりたいと思いながらも、どうすべきか悩むことが多くあったため、今日学んだことを二学期に活かしていきたいと思います。 (小学校 女性)

○児童・生徒に教科指導的な言葉はよく言うが、道徳的なほめ方をしたいと思いました。

今後とりあげてほしいテーマ：子どもとのやりとり (小学校 男性)

○子どもの気持ちに寄り添って対応することの大切さを知ることができました。意識しているつもりでしたが(高学年なので忙しいという言い訳になりますが…)やらなくてはいけないことが多く、子どもも大人も(保護者も)余裕がなく丁寧な対応ができていなかったことを反省しました。たくさん具体的な実践をお聞きできたので活用していきたいと思います。

今後とりあげてほしいテーマ：クロームブックの活用方法 (小学校 男性)

○本当に大事にしなければならない事は何かを考え、それを基に“筋を通す”。そして先生から“納得と共感”を得られるように努力する。その前に自分自身が自分の言葉、思考に筋が通っているのか?自分自身が自分の思考に“納得”、“共感”しているのか?というところから逃げずに思考していきたい。結果的に、社会全体のありふれた蔓延している価値観(人間関係第一で波風立てない社会)からすると何がどこかずれている面白いものとして認識されるのではないかと思います。 (大学生 男性)

○様々な場面における対応の方法についてお話を聞いて、二次試験の面接対策にとてもためになりました。自分の言動や行動を振り返り、ダメだったところやここが良かったのだな…と思える場面があり、今後活かしたいと思います。 (大学生 女性)

○若い頃尊敬していた田宮輝夫先生を思い出しました。子どもを褒めること、認めることの具体例を聞き、大変勉強になりました。

自分ができているのは10%位だと反省。 (小学校 男性)

○部活指導で遅れてしまってすみません。八王子に勤務している時に山内先生と出会って、大沼先生の勉強に呼んで頂き、今回が2度目の参加です。小学校時代に大沼先生に担任を持ってもらい、大沼節を受け継いで子どもたちと楽しんでいきたいと思います。次回はこれから参加したいです!! (中学校 女性)

○あらゆる子どもの言動に対し、その原因は何?と言う大元のことに気づかせてくれるようなお話をした。資料後半の情報データの中に知りたかったことが多くあり、とても興味深いものでした。参加の方々の話がもう少し少しあったらよかったです。

今後とりあげてほしいテーマ：子どもの脳がどうなっているかと言う脳科学の専門的なことを知りたいです。 (小学校 女性)

## ② 本の学習会『子どもたちと本の世界を楽しもう!』 ~笑って・考えて・作って遊ぼう~

~八王子市の小中学校に学校司書の配置を求める連絡会~

7月26日(水)フォーラム会議室にて、元・八王子市立小学校司書教諭の関本かおるさんによる本の学習会が行われました。八王子市内の図書ボランティアの方、現役の司書さんなど参加者は14名でした。まず、学校司書さんとの協働・教職員への働きかけなどを司書教諭としてがんばってきた内容の説明。学校図書館の環境作り・読書指導・図書ボランティアや図書委員会の活動等は司書さんとの協働がなければできません。中でも子どもと担任が司書さんを知ることが大事。司書さんの勤務日は週1日なので、図書時間割をフリーにし、全学年・クラスが学期に2~3回読書指導を受けられるようする活動は素晴らしいと思いました。質問の後、お楽しみの本の紹介。みんなで笑っちゃおう・みんなで考えよう・話し合ってみよう・作って遊ぼう・おまけというコーナーに分けて、読み聞かせも含めてたくさんの本を紹介して頂きました。関本さんの「学校図書館には正規の司書さんを!」「学校図書館に本があつてもその本を手渡す人がいないとダメ」の2つの言葉が心に残りました。交流では「学校はタブレット重視だが、自分で字を読み取ることが大事。図書館へ行く機会、本を読む機会が増えると嬉しい」「豊かな世界を楽しませてもらってよかったです。本ってすごいな。学校や地域の子たちにもこの世界を知らせてあげたい」という感想が出される中、「住む所は変えられない。10年たっても変わらない今の状況(学校司書さんが週に1日しかいない)が普通ではない。他の都市では毎日司書が来て、子どもたちが毎日本を読んで楽しい思いをしている。もっと豊かな学校生活がある。司書さんが週1日来るのがありがたいのではない。八王子は貧乏だからしようがないではない。八王子の状況を怒ってほしい」という強い思いも聞かれました。「毎日、学校図書館にある本を手渡す正規の司書さんを!」を合言葉に、今回の学習をさらに生かして「市内全ての小中学校の図書館に、専門・専任の学校司書を1校に1名配置すること」を要望していきたいと思います。

## ③ 加入のお知らせ

30代の方の加入です!早速インタビューに伺いました。先生は、他県での教員経験を経て東京へ。瑞穂町や羽村市で中学校に勤務され多種多地域の経験の持ち主です。さまざまな職場を見て、パワハラ行為で心身を崩す先生がいたとき、組合の先生が尽力された姿も目の当たりにされました。その先生の話を聞き組合に関心を持たれました。八王子は組合がしっかりしていて働きやすいという噂があったそうです。実際に現在の職場は働きやすいとのことです。組合の学習会は流行りの内容とは違うが、流行りの研究はいずれ無くなってしまう、組合の研究はそれとは違う大切なことを研究している。機会があれば参加したいそうです。

## ④ 八王子駅北口にてエアコン署名と給食費無償化要求署名活動

8月5日(土)、八王子駅北口にて他団体と一緒に、エアコン署名と給食費無償化要求署名を行いました。暑かったですが、日陰で風もあり、つらくなかったです。ただ、反応が良くなくて~。八王子祭りがあり、他所から来た人が多かったせいか?「八王子の小中学校の体育館にエアコンを・・」という呼びかけは他所ごとに聞こえたのかもしれません。しかし、当事者の中学生男子「体育館はマジ暑いっす。俺らが熱中症で倒れたら八王子市はどうしてくれるんだ!」と署名をしてくれました。



~夏季休業中の取り組みの様子については次号でも紹介していきます~

## 2学期支部委員会のお知らせ

日 時 9月20日(水)  
18:00~19:30  
場 所 みなみ野分館  
内 容 18:00~19:30  
・分会交流 ・異動について  
・ゆきとどいた教育署名の取り組み  
・都労連闘争(賃上げ・権利拡大他)  
・総行動(対市教育予算要求等) 他

弁護士  
プラス  
都教組

元気な家族の必需品

自転車保険は

これ1つで  
家族全員が  
補償対象!

もうすぐ募集開始!  
2022年度よりパワーアップ!  
東京都では2020年4月より  
自転車保険の加入が義務化<sup>\*</sup>されています。

お問合せ先: 桜保険事務所  
取扱代理店: 桜保険事務所  
TEL 042-467-4152  
受付時間/月~金 9:30~17:30 土 9:00~16:00 休業日/日・祝日、12/31~1/3

ホームページ・お問い合わせは  
[桜保険](#) [検索](#)

QRコード